Eduardo Bericat Alastuey y Mercedes Camarero Rioja (Dirs.) (2011)

La calidad social en Andalucía, España y Europa. Un sistema de indicadores

Biblioteca Nueva, Madrid, 301 pp.

El libro que tiene ante sí el lector es el resultado de dos proyectos de investigación subvencionados por el Instituto de Estadística y Cartografía de Andalucía, dependiente de la Junta de Andalucía, cuyo objetivo es el diseño de un nuevo sistema de indicadores sociales para Andalucía. La dirección de estos proyectos corresponde a Eduardo Bericat, catedrático de Sociología de Universidad de Sevilla, y la dirección técnica del mismo a Mercedes Camarero Rioja, profesora titular de Sociología de la Universidad Pablo de Olavide. Además, a lo largo de sus diecinueve capítulos colaboran otros científicos sociales para completar un estudio, que ha sido galardonado con el V Premio Andaluz de Investigación Europea.

Debe advertirse que el libro es fruto de la dilatada trayectoria académica del profesor Bericat, cuyos estudios teóricos y aplicados han tenido como eje central dar cuenta de los acelerados procesos de transformación que han caracterizado a nuestras sociedades en los últimos años. Son precisamente estos procesos dinámicos en la demografía, la inmigración, los valores, la educación, las crisis económicas, la globalización..., los que, a juicio de los autores, han inspirado la investigación para mostrar cómo en las últimas décadas se han presentado nuevas oportunidades a las personas y, al mismo tiempo, se establecía una nueva estructura de riesgos.

Sin duda, el propósito que anima este libro es ambicioso. Busca —es su principal fin- desarrollar un Sistema de Índices de Calidad Social que mida de forma objetiva y precisa los procesos sociales. Un propuesta que, como se señala en el capítulo primero de la obra, no es ajena a una dilatada tradición sociológica internacional. La obra retoma un debate inconcluso en la academia sobre los indicadores basados en criterios económicos, que han disfrutado del respaldo institucional, y los centrados en la sociedad, los procesos colectivos y la percepción "subjetiva" de los mismos. A diferencia de los primeros, a estos últimos se les ha exigido tradicionalmente una sólida fundamentación teórica para justificar su validez científica.

Respecto a la estructura formal del texto, después de presentar el propósito de la obra —el Sistema de índices de Calidad Social- y dedicar otro apartado a definir los rasgos estructurales de la realidad social andaluza, española y europea, la obra se estructura en cuatro partes: 1) Calidad de Vida, 2) Retos Sociales,

www.praxissociologica.es · Praxis Sociológica nº 17 · 2013 e-ISSN: 2174-4734 X · ISSN: 1575-08-17 3) Cohesión social y 4) Calidad social. Estos cuatro apartados comprenden los objetivos sociales que constituyen el sistema de índices, organizados en diecisiete capítulos autónomos, como una propuesta alternativa a los indicadores -de uso normalizado- dedicados a medir el nivel de vida y cuyo máximos exponentes para la investigación comparada son los ofrecidos por la Comisión Europea a través de Eurostat y, en un segundo término, los proporcionados por la OCDE y Naciones Unidas.

Cada capítulo comienza con la justificación teórica de los indicadores. Se parte del supuesto de que el lector posee suficientes conocimientos sobre los temas, lo que plantea algunas dificultades a los lectores no familializados con este tipo de saberes al carecer de conceptos clave de las ciencias sociales. Con esta mínima limitación, en cada capítulo se presentan los indicadores escogidos en tablas, especificándose las fuentes empleadas para, de este modo, ofrecer la situación comparada entre Andalucía, España y la Unión Europea. Si bien, y aquí radica el aspecto innovador de la obra, gracias a la selección homogénea de estos indicadores, también puede construirse un marco comparado de las situaciones sociales en todas las comunidades autónomas.

Esta cuidada organización de fuentes es capital, en un momento que tanto los docentes como los estudiantes disponen de una ingente información cuantitativa pero, con dificultad pueden determinar qué indicadores son relevantes para dar cuenta de las situaciones sociales. *Calidad social en Andalucía, España y Europa. Un sistema de indicadores* es un texto que debe ser recomendado como manual para la docencia e investigación, porque presenta una ordenación muy didáctica que puede ser adoptada como un todo o en cada uno de los cuatro grandes apartados en los que se ha caracterizado la calidad social en esta obra.

En definitiva, una investigación valiosa y una guía imprescindible para los científicos y estudiantes que analizan y comparan las distintas sociedades desde una perspectiva cuantitativa.

Francisco De Los Cobos Arteaga Universidad de Castilla-La Mancha Fco.Cobos@uclm.es

Praxis Sociológica nº 17 · 2013 · www.praxissociologica.es e-ISSN: 2174-4734 X · ISSN: 1575-08-17